
 

 

Sonidos Locutores 

Presentación 
Podcast  

Aquí comienza Podcast Acueducto. 
Somos Agua al Aire, el espacio para conocer la actualidad de la 

Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Bogotá 

Presentador 1 Son las 7:00 de la mañana, inicia el ascenso al municipio de la Calera, 

el frío y la neblina acompaña en el camino, a lo lejos logramos divisar 

la chaqueta de color naranja que se mezcla con el verde que rodea 

el embalse San Rafael, expensa de agua de la capital bogotana. 

Nuestra cita es con uno de los 30 guardabosques que tiene la 

Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Bogotá. 

Presentador 2 Como le va…gracias por recibirnos ¿cuál es su nombre? 

José Vidal Peña-
Guardabosques  

Mi nombre es José Vidal Peña Peña, estoy vinculado en la Empresa 

de Acueducto hace más o menos desde el 88 estoy… 

Presentador 1  ¿Y cuál es su cargo? 

José Vidal Peña-
Guardabosques 

Guardabosques 

Presentador 2 Bueno don José cuéntenos, ¿cómo es su labor diaria aquí como 

guardabosques? 

José Vidal Peña-
Guardabosques 

Diariamente es la labor de cuidar nuestra reserva del Acueducto y no 

solo cuidar la reserva hídrica sino también los trabajos que toca 

realizar aquí dentro del embalse, como son podas de árbol, la vía 

carreteable que toca mantenerla al siempre, al diario, tenemos que 

estar manteniendo, porque el bosque se nos mete a la vía, esa es la 

labor que se hace acá. 

Presentador 1 Bueno don José, ¿y cómo fueron esos inicios en ese trabajo como 

guardabosques? 

 



José Vidal Peña-
Guardabosques 

Pues yo empecé en un predio que se llama La Jungla, eso es una 

parte que limita entre los municipios de la Calera, Guasca y Junín, 

pues muchas personas no los no los conocen, pero queda aislado al 

otro lado, allá estuve 19 años con la Empresa. Puedes allá es muy 

bonito porque pues allá fue donde yo empecé de guardabosques, 

donde me contrataron a mí para guardabosque, es una extensión de 

terreno muy grande y de bosque andino; más del 95%  es bosque 

andino, y allá hay muchos animales sí claro, allá  tenemos de pelo, 

tenemos el Guache, tenemos el Tinajo, tenemos el Oso, tenemos el 

Venado y el Soche, varios animalitos;  y de pluma pues ni se diga,  

tenemos La Pava, La Mirla, varias especies, muy bonito allá. No pues 

créame que uno siendo de campo, a mí cuando me dieron que usted 

va a ser contratado acá para que cuidemos esta reserva, pues a mí 

me dio mucha emoción, porque lógicamente que eso es lo que yo 

sabía hacer, yo todo el tiempo desde pequeño en el campo y pues 

me nace estar acá donde estoy, y para mí ser guardabosques es un 

orgullo muy grande que llevo acá. 

Presentador 2 Y su familia ¿cómo ha visto este trabajo, ¿cómo ha compartido su 

trabajo y su familia? 

José Vidal Peña-
Guardabosques 

No… allá la pasé prácticamente con mi familia, allá estuve con mi 

esposa e hijos, el número de mis hijos son dos y mi esposa,  y allá 

estuvieron, estudiaron la primaria, no allá muy chévere, para vivir y 

para trabajar. 

Presentador 1 Bueno y respecto a su familia ¿qué dicen ellos de su trabajo, de lo 

que usted hace diariamente? 

José Vidal Peña-
Guardabosques 

Ah no… ellos orgullosos también de mi trabajo que yo realizo, porque 

ellos nacieron también en el campo, se criaron, ellos vienen de 

campo y entonces ellos cuando pequeños me los sacaba también por 

ahí al lado mío,  para hacer las labores que toca hacer, limpiar las 

cunetas, que limpiar los accesos de caminos donde los llevan a uno 

por allá por decir a un tanque, a un sendero, todo eso lo hacía, a las 

manguerita del agua que tocaba captar por allá en la montaña, yo 

me los llevaba desde pequeñitos , 3 años de la mano, muy felices los 

chicos y desde allí aprendieron también a querer esto, la naturaleza.  

Presentador 2 Bueno y ¿cómo es el día a día, ¿cómo es esa rutina diaria de estar 

cuidando estos predios de la reserva natural? 

José Vidal Peña-
Guardabosques 

A ver, lo primero de la rutina diaria es levantarse uno, hacer los 

oficios ahí de la casita como el desayuno, por ahí teniendo el perrito 

el gatico ya,  hace uno las cositas y sale, coge uno el machete el 

primordial, la motosierra, la pala, o diferentes labores,  por ejemplo 

hay veces toca ir a otro predio de donde hay otros guardabosques, 



apoyarnos, ir a una cerca que se cayó, varias labores, aquí somos 

multi trabajo, nos sacan para Chingaza a cualquier labor, pero son 

muchas las labores que tenemos nosotros los guardabosques, los 

guardabosques  no solo es cuidar que la reserva forestal, que los 

vertederos, no, son  muchas labores las que tenemos.  

 
Presentadora- 

Información adicional  

¿Sabes cuántos guardabosques trabajan en la Empresa de 
Acueducto y Alcantarillado de Bogotá y qué predios cuidan? 
La Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Bogotá, tiene en su 

planta de personal 30 funcionarios con cargo de guardabosque, 

estos funcionarios se encargan de cuidar, vigilar, proteger y realizar 

actividades de mantenimiento de cercas de la cobertura vegetal 

plantada o producto de la regeneración natural en los predios de la 

propiedad de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Bogotá, 

que albergan infraestructura de los sistemas de abastecimiento de 

agua de la ciudad, y que permiten proteger y conservar el recurso 

hídrico que se utiliza en los sistemas de abastecimiento;  estos 

predios se ubican en los cerros orientales de Bogotá, en la cuenca 

baja media y alta del río Tunjuelo y en el sistema de abastecimiento 

Chingaza. 

Presentador 1 Bueno nos contaba ahora que usted vivía con su familia en esos 

lugares que son reserva donde usted realiza su trabajo, ¿cuéntenos 

un poco como son esos lugares? 

José Vidal Peña-
Guardabosques 

Pues nosotros gracias a Dios tenemos el privilegio de vivir dentro de 

los predios de la Empresa, llegamos a la casa, porque siempre todo 

guardabosque tenemos la casa, encontramos la casita con los 

servicios, la luz y el agua y pues el internet pues algunas lo tienen 

otras nos toca de nuestro propio medio, y no pues las casitas muy 

agradables, se vive muy bien y ahí que de verdad es un ventaja de 

verdad que sí porque estamos en los predios y disponibles para 

cualquier cosa, porque para eso estamos las 24  horas. No y chévere, 

y sí, yo soy entregado totalmente a mi trabajo, amo lo que hago, lo 

que realizo a diario, eso es lo mío, La Empresa de Acueducto para mí 

es una berraquera, todo lo que tengo hoy es por la Empresa. 

Presentador 2 Bueno don José ¿y qué significa para usted trabajar aquí con la 

Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Bogotá?, ¿qué significa 

para usted hacer parte de esta familia? 

José Vidal Peña-
Guardabosques 

Ah no para mí es una Empresa potente, en el vital líquido para los 

bogotanos, para la vida, eso es una de berraquera la Empresa de 

Acueducto, y el agua que tenemos, la que captan en Chingaza o que 

captamos, es una belleza, ¿por qué? porque yo la conozco muy bien 

arriba en Chingaza, en Chuza, en las lagunas,  los nacederos,  todos  



eso vertederos los conozco muy bien porque yo voy muy seguido 

allá. 

Presentadora- 
Información adicional 

¿Sabes por qué son importantes los guardabosques para la Empresa 
y Bogotá? 
Este cargo creado en 1918 en la Empresa de Acueducto y 

Alcantarillado de Bogotá ha permitido el cuidar, conservar y 

preservar áreas de importancia estratégica para el recurso hídrico y 

áreas con bienes y servicios ecosistémicos importantes, predios de 

propiedad de la Empresa, adquiridos en diferentes épocas y que se 

encuentran ubicados en los municipios de Bogotá, La Calera, 

Fomeque, Guasca, Junín, Tocancipá, Sopó; con un área aproximada 

de 35.000 hectáreas. 

Presentador 1  Bueno don José ¿y en ese trabajo diario, en todo lo que le toca a 

usted hacer, recuerda de pronto alguna experiencia o alguna 

anécdota que le haya pasado y que nos pueda compartir? 

José Vidal Peña-
Guardabosques 

Ah claro, una anécdota que la tengo muy clara que pues la verdad 

no se me olvidará así tan fácil, fue cuando nos fuimos por allá un sitio 

que se llama Piedras Gordas, en Chingaza, a un recorrido de unos 

predios que habían por allá, con un grupo de los de Bienes Raíces en 

ese tiempo. Se fueron ellos para Bogotá, se fueron para Bogotá y yo 

me devolví para mi casa, porque en ese tiempo yo vivía allá atrás de 

Piedras Gordas en la Jungla;  era un tipo 3:00 de la tarde, se  cerró 

eso de neblina en un momento, pero cerradísimo, entonces en ese 

momento se me descargó el radioteléfono, teníamos un celular el 

1100 , el pequeñito recién salidito y se descargó, y se desprende a 

llover y se perdió el camino, no supe para dónde coger, mejor dicho 

quedé en la tiniebla,  entonces se descargó teléfono, radioteléfono, 

todo… incomunicado, entonces ya cayó la noche. me tocó, el caballo 

ya no cabestreaba porque ya se entumió también del frío, se 

entumió, entonces le quité la silla al caballo, la coloqué en una piedra 

grande que  había por ahí  que me encontré y solté el caballo, y yo 

también ya no veía para dónde andar y me metí debajo de la misma 

piedra  y ahí dormí;  eran las 6:00 de la mañana antes de las 6 a las 

5:30 ya aclarando ya salí, ya más o menos me orienté por donde 

entré, por donde estaba y dejé el caballo ahí  y la silla sí y todo 

porque ya el caballo se me retiró el lugar,  me fui para la casa y ya 

todos preocupados, mi esposa qué ha pasado, los compañeros ya 

por   radioteléfono ya habían hecho un operativo para mi búsqueda, 

para mi rescate, no ya llegué a la casa y allá el radioteléfono de base 

que tenemos ahí, ya me reporté, ya les conté la historia.   Ya el 

caballo fui como a los 2 días a traerlo y por allá estaba, encontré silla 

y encontré todo… eso no se me puede olvidar. 



Presentador 2 Bueno lo sentimos también entonces, ¿mucho frío aquí entonces? 

José Vidal Peña-
Guardabosques 

No claro… dormir debajo una piedra, de almohada la silla del caballo, 

tenaz, tenaz eso… 

Presentador 1 
 

Bueno don José, muchísimas gracias por su tiempo y pues por 

compartir todas esas experiencias con nosotros. 

 
José Vidal Peña-
Guardabosques  

 

Pues un saludo muy cordial para todos los que hacemos Empresa de 
Acueducto y Alcantarillado Bogotá, pues hay gente que por estar allá 
en sus labores de oficina no conoce lo de terreno, como viceversa, 
pero los saludo, un cordial saludo desde acá, desde el campo donde 
estamos, a todos y a todas. Pues bueno nunca había tenido el placer 
de que lo entrevistaran a uno en su trabajo, y me gustaría que lo 
hicieran al menos cada año, para saber qué es lo que realiza uno en 
el trascurso del año para contarles, eso sería muy bueno, pero yo en 
los 24 años que llevo en la Empresa hasta ahora me entrevistan, 
hasta ahora voy a salir de pronto por ahí en una revista sí, y quizás 
que sea famoso en esa revista… jajaja..  a usted muchas gracias por 
haberme entrevistado 

Cierre   Cierre- cortinillas y cuñas  

 

 


